

HERALDO DE GERONA

Periódico de avisos y noticias

Propietario: Don Jaime Roure y Prats.

Año XX



21 de noviembre de 1918



Número 1090

Los dineros del sacristán

Nuestro Ayuntamiento que jamás ha demostrado previsión en sus actos, pasa una situación precaria, por haberse lanzado a gastos extraordinarios.

Nadie que tenga la cabeza medianamente organizada se lanza a empresas sin pensar previamente en el medio de atender las obligaciones.

Sin embargo, el Ayuntamiento de la ciudad de Gerona, comenzó la realización de obras para transformar el mercado de buyes en cuartel, sin prever los medios de cubrir tan cuantiosos gastos.

Y claro está, que ahora, no se sabe como hacer frente a los compromisos que se presentan y para salir del paso se ocurren a nuestros concejales las ideas y proyectos más descabellados.

No discutimos la necesidad o lujo de la obra, pero si debemos lamentar que se proceda con seriedad tan discutible.

Si se resolvieran los asuntos con el debido estudio, actualmente la situación económica de nuestro Municipio sería mucho más halagüeña.

Pero aquí, tenemos la desgracia que nuestros ediles, creen cumplir su deber asistiendo a algunas sesiones y pidiendo a realización que interesa al barrio o algún cliente de la parroquia política.

La culpa es de todos, por no hacer una escrupulosa selección de los aspirantes a ocupar un escaño en el Ayuntamiento.

Y nuestros traviesos representantes no contentos con su calamitosa gestión intentan destruir la hermosa finca de la Dehesa, cortando tantos árboles como sean necesarios para llevar adelante su empresa.

No hay derecho señores concejales a continuar perjudicando los intereses generales.

Parálcese las obras si necesario fuera, pero no destruyan la Dehesa que es lo único hermoso que poseemos.

Tengan en cuenta los señores ediles que si con motivo de la paz se reducen los ejércitos mundiales, es muy posible que nos quedemos sin batallón de Artillería y si esto sucede todo el dinero gastado, no tendría más utilidad que si se hubiere tirado al río, en un día de gran avenida.

Moderen sus ansias de despilfarro, y miren al porvenir y al presente que les guiará por camino muy distinto al que han emprendido.

La ciudad entera, protesta contra el desbarajuste actual y desea que se miren sus intereses con más cariño y afecto que el demostrado.

Vale más reconocer una equivocación que forcejear para sacar a flote una incomprendible tozudez.

Lo primero es muy noble mientras lo último se presta siempre a muchos comentarios.

RAFAGAS

El rubor

Indudablemente las mejillas son la parte más honrada y más decente de nuestra miserable envoltura carnal.

No le damos importancia a esa pequeña porción de carne tersa o arrugada que es como el fondo del humano semblante. Por lo común nos fijamos en los ojos, en la nariz, en la boca, en la barba, en la frente de una persona. Casi nunca nos fijamos en sus mejillas.

No les concedemos importancia a las mejillas. Y sin embargo la tienen muy grande. Si nosotros gustáramos de hacer frases, diríamos sin vacilar que la conciencia está en las mejillas. O más propiamente; que las mejillas son el órgano externo de la conciencia individual.

En las mejillas se posa y se exterioriza el rubor. Y acaso en esta insignificante circunstancia radica toda la superioridad del hombre sobre los demás animales.

Ellos no tienen mejillas que se les coloreen al cometer una mala acción, y nosotros sí.

Si careciéramos de ese órgano de la conciencia, de ese espejo que refleja fielmente los sobresaltos íntimos, las turbaciones recónditas, la desaprobación rotunda del propio yo a los pensamientos que nos asaltan y a las bajas acciones que pretendemos ejecutar, los hombres y mujeres seríamos peores que las fieras y peores que los reptiles.

Reparad un poco, si ya no lo habéis reparado, y podréis convenceros.

Todos conocemos mujeres de una perversidad, definitiva, hombres sin conciencia; hembras y machos insensibles a toda idea de bondad; incapaces de una buena acción y de un pensamiento noble y honrado.

Pero nadie hemos conocido una persona que sea incapaz del rubor.

Queda en el fondo de las almas más corrompidas y perversas un cachito que se mantiene puro y noble. Y ese cachito de alma buena protesta airadamente de todas las villanías, de todas las infamias, de todas las vilezas que el alma intenta cometer.

Muchas veces el alma acalla bruscamente la protesta. Mas no puede impedir que la protesta haya surgido rápida y fulminante, tiñendo de rojo las mejillas.

El rubor es el último baluarte en que se refugian la nobleza y la dignidad humanas antes de desterrarse de nosotros. Acaso es también lo único divino que en nosotros queda.

Comprobadle cuando queráis. Tropezaremos en la vida con gentes depravadas que gozan mal; con gentes cínicas que alardean de sus maldades; con gentes encanalladas que hacen ostentación de sus defectos y de sus vicios, y hasta de sus ruindades y de sus crímenes.

Pero no hay nadie que al pregonar sus torpes hazañas, deje de sentir que una

oleada de sangre afluye a sus mejillas y las colorea súbitamente.

Tanto es así, que nosotros tenemos por cierto que hasta estos profesionales del vicio y del crimen que perpetran sus infamias amparándose en la soledad y en las negruras de la noche, sienten la oleada del rubor al deslizar la mano ladrona o al blandir el puñal asesino.

Roban y matan; pero no sin sentir en las mejillas el calor súbito que les afea la torpe acción.

Y si pudiera demostrarse, sería curioso saber las muchas bajezas, las muchas infamias, los muchos crímenes que ha evitado ese suave y repentino calor.

¡Cuidemos esa divina y excelsa florecilla del rubor que nace en lo selecto de las almas! En todas las almas porque todas las almas, aún las más podridas, conservan un rincón limpio de impurezas.

Cuidémosla con todo esmero, porque ella es como la luz que nos ilumina con su dulce claridad cuando la borrasca cerca nuestro espíritu.

Cultivadla, sobre todo, vosotras, mujeres. No olvidéis nunca que un enamorado del corazón, renunció para siempre a la mujer amada, porque casi no sabía ruborizarse.

Teatro Principal

El Ayuntamiento ha concedido el arriendo del Teatro Principal a la compañía cómica-dramática Casals-Cazorla, tan conocida de nuestro público.

Con éste es el tercer invierno que viene a actuar en nuestro primer coliseo, dicha compañía, signo evidente de lo productiva que le resultan las temporadas.

Cierto que la compañía es aceptable, como también resultan las funciones a precios de cine ello hace que el teatro se llene hasta los topes.

El próximo sábado día 23 del actual debutará la mencionada compañía con la gran obra «Terra baixa» y es de esperar que se verá concurrido el coliseo por los deseos vehementes del público gerundense de admirar el arte de Talía, después de haber pasado medio año cerradas las puertas del teatro.

Las noticias que tenemos son de que los precios serán los mismos que en los años anteriores y de que la compañía viene mejorada. De actor cómico vuelve el Sr. Alonso. También se mejorará la presentación escénica.

La temporada que realizará la compañía Casals Cazorla terminará en seis de enero, por tener que atender, según se dice, a otros compromisos.

Con esta pequeña crónica renovamos la sección teatral.

Ya era hora.

G.

PARA LAS DAMAS

EL ALIMENTO DE LA PIEL.

Además la capa subcutánea de tejido adiposo de la cara, deben ser delicadamente alimentada y activada si se quiere conservar un suave contorno a sus músculos. Un rostro delgado, casi siempre carece de atractivos, mientras que un rostro delicadamente redondeado, con barbilla bien formada, mejillas llenas y labios rosados ofrece encantadores hechizos. Es irresistible la belleza que debe su *cachet* a los contornos delicados y a la satinada finura del cutis. Ninguna mujer por sencilla que sea carece de atractivos cuando en su rostro no hay líneas duras, cuando sus mejillas están bien cubiertas de carne firme, suavemente teñida de carmín, y parece su cuerpo delicadamente contorneado. El masaje es un gran auxiliar para lograr el desarrollo y la turgencia de los músculos. Bajo el estímulo de estos movimientos bien aplicados, los músculos expelen con mayor regularidad todas las materias nocivas, que de otro modo se acumularían en los poros de los tejidos, causando un estado malsano de la piel. Al mismo tiempo que este estímulo provoca la formación de nuevo tejido carnoso.

UN PASATIEMPO QUE DA BELLOS FRUTOS.

Las aplicaciones de masaje profesional son caras y molestas por exigir mucha pérdida de tiempo. Con agrado, pues, han de ver nuestras lectoras el nuevo método que presentamos, pues dada su extrema facilidad de aplicación (demostrada en las gráficas explicaciones que damos más adelante, toda señora puede utilizarlo en su *boudoir* y en las horas que más convenientes y menos molestas le sean, sin ayuda de otra persona.

Para ello sólo precisa una barrita de madera pulimentada con una muesca en uno de sus extremos, un poco de algodón absorbente y un trozo de gamuza fina. En la parte de la barrita donde hay la muesca se fija una bolita de algodón del tamaño de una nuez, se recubre con un trocito de gamuza y se ata fuertemente con un hilo resistente, como puede verse en el grabado. Esta pelotilla sobre la cual se extiende un poco de crema, servirá para hacer el masaje con movimientos suaves (que más adelante describimos), sobre los lugares del rostro, cuello, pecho o brazos donde se manifiestan las señales de arrugas y otros defectos o donde sea deficiente el desarrollo muscular. También debe extenderse previamente un poco de crema en los lugares donde se aplique el masaje.

Agrícolas

Profilaxis

(Continuación)

Los resultados obtenidos, tanto en los Estados Unidos como en Hungría, son bastante aceptables. Sin embargo, no hay

que hacerse ilusiones. La suerovacunación antipestosa no se halla exenta de peligros. En su buen resultado intervienen tres factores importantes: *siero inmunizante, sangre virulenta, sensibilidad del ganado que se pretende inmunizar.*

Si fuera posible disponer siempre de un suero dotado de uniforme potencial inmunizante, de un virus siempre de igual grado y actividad y de cerdos de igual resistencia, el problema estaría resuelto, y la profilaxis de la peste, solucionada, mas, por desgracia, hoy es difícilísimo armonizar los tres factores, y de esta falta de armonía viene la irregularidad en los resultados del método. De aquí que unas veces el éxito sea completo, entusiasmante; otras regular, casi aceptable, porque las bajas que ocasiona son pocas, comparadas con las que produce la infección natural, y otras, desastroso, por desarrollar una enfermedad tan grave como la natural. Que así ocurra, se explica con facilidad: el suero es un producto de la industria, y los fabricantes no siempre miden bien su potencial inmunizante, y, aun cuando lo midan, las unidades nunca pecan por exceso y si muchas por defecto. El virus tampoco puede tener en todos los casos la misma fuerza infectante: unas veces, su poder es grande; otras, más débil. Pues bien: supongamos que procedemos a suerovacunar una piara, y que disponemos de un suero flojo y de un virus fuerte: ¿cuál será el resultado? La infección del animal inoculado, infección generalmente grave, que causa muchas bajas.

En el caso contrario, esto es, empleando suero bueno y virus flojo, no ocurrirán accidentes, pero, en cambio, la inmunidad que la suerovacunación determina es débil, casi pasiva. Para encontrar el efecto que se busca es preciso, pues, conocer el valor inmunizante del suero que se emplee, y recoger la sangre de cerdos que se hallen en el período álgido de la enfermedad y acusen una temperatura de 41 y medio grados. ¿Es fácil conciliar dichas dos circunstancias? Entiendo que hoy no es fácil, mas también se nos alcanza que no es imposible. Sin embargo, una experimentación prudencial, bien dirigida, en nuestro ganado, precisa llevar a cabo antes de recomendar el método. Estos experimentos son necesarios, precisos, para saber a qué atenernos. La susceptibilidad de nuestro ganado porcino puede ser menor o mayor que la del norteamericano o del húngaro, y como esta circunstancia constituye el tercer factor, precisa conocerla antes de arriesgarse a suerovacunar en gran escala.

Un peligro positivo acompaña a la suerovacunación cuando se la aplica en zonas indemnes de peste, y es que, como las reses vacunadas expulsan virus con sus excrementos, pueden crear focos de enfermedad allí donde no existen. Por esta causa, siempre que se ponga en práctica este método profiláctico, hay que tratar a la piara como inficionada, y antes de darle de alta, desinfectar escrupulosamente cuantos locales y lugares fueron ocupados por los cerdos inoculados.

La técnica de la suerovacunación es como sigue: se inyectan 10, 15, 20, etc., centímetros cúbicos de suero (según el peso), y cuando la inmunidad conferida está en su apogeo, (diez días después), se inocula medio, 1 o 2 centímetros cúbicos de virus. Nunca se hará esta inyección inmediatamente después de la de suero.

(Continuará).

NOTICIAS

Como ya presumíamos, nuestro excelente amigo el genial compositor de sardanas Julio Garreta ha triunfado con su nueva producción *Mediterrani* ejecutada en el concierto que tuvo lugar en el «Palau de la Música Catalana», el día 15 de los corrientes.

Todos los diarios de la capital catalana han hecho grandes elogios de la obra del joven maestro a quien se le ha de consi-

derar ya desde ahora como uno de los mejores compositores españoles.

Nosotros que sentimos un gran afecto y una admiración profunda por Julio Garreta no sólo por sus inimitables sardanas sino por sus producciones pianísticas y orquestales, registramos con satisfacción el nuevo y definitivo triunfo del maestro y le felicitamos de veras.

En la pasada sesión que celebró nuestro Ayuntamiento se aprobó una proposición aclarando el acuerdo que se tomó en 4 de octubre último de talar los árboles necesarios de la Dehesa, a fin de poder subvenir a los gastos de las obras para convertir la plaza mercado en cuartel de artillería.

Así como combatimos con todas nuestras fuerzas el lesivo y abusivo acuerdo primitivo, hemos de aplaudir la aclaración del acuerdo, pues si se cumple, tenemos la confianza que no ha de cometerse un nuevo atentado que añadir a la serie que ha realizado el Municipio cuando se ha visto apurado.

La aclaración consiste en que, no se subordina la corta de árboles al número de pesetas que tenga que pagar el Ayuntamiento para terminar las obras de dicho cuartel, sino que se cortarán los que por su situación, vejez o mala calidad, no sea necesario conservar y los que con su desaparición no se lesione la belleza de la finca comunal. Con lo cual estamos conformes, como suponemos prestarán conformidad todas aquellas personas que se sientan, como nosotros, indignadas ante el descabellado propósito primitivo de cortar por lo sano, como vulgarmente se dice, cosa que hubiera hecho el Ayuntamiento sin la protesta que con fundamento se armó al saberse que se tenían de talar plátanos de la Dehesa por valor de **setenta u ochenta mil pesetas**, que son las que se necesitan para salir airoso del compromiso contraído.

En Palafrugell ha fallecido D.^a Brígida Ferrer, esposa de nuestro estimado amigo D. Tomás Gatiús.

Enviamos a la familia y particularmente al viudo e hijos la expresión de nuestra condolencia.

El miércoles último, se encargó interinamente del Gobierno civil de esta provincia, el Presidente de la Audiencia don Felipe Rey, que en anteriores ocasiones había desempeñado el cargo, dejando muy grato recuerdo su gestión.

Desde que se hizo cargo del Gobierno civil don Felipe Rey, han sido cerradas las timbas que funcionaban en esta ciudad lo que le ha valido generales elogios y se nos asegura que ha dado órdenes para que se lleven al juzgado las máquinas *traga-perras*.

Felicitamos a D. Felipe Rey, por la demostración de confianza que acaba de recibir del Gobierno y celebramos que la designación de Gobernador civil interino haya recaído en persona que tiene demostrado poseer excepcionales aptitudes.

El domingo último dió a luz con toda felicidad, un robusto niño la distinguida esposa del médico de esta ciudad, nuestro estimado amigo don Alejandro Dalmau. Nuestra enhorabuena a los padres.

REPRESENTACIONES

La solicitan MAS Y BERTRAN S. en C. Aribau 35 1.º Barcelona. Daremos toda clase de informes y garantías.

El sábado último falleció en la casa solariega de la distinguida familia Llobet de Vidreras la virtuosa dama doña Asunción Llavari de Llobet.

La noticia recibida en las primeras horas de la noche, se extendió rápidamente por la ciudad causando profunda impresión en el extenso círculo de sus amistades.

Confortada con los auxilios de la reli-

gión, la respetable y bondadosa señora doña Asunción Llavari entregó su alma a Dios con la resignación de las personas que han consagrado su vida a las buenas obras.

Las generales simpatías que gozaba la señora de Llobet, por su generosidad y bondades la hicieron vivir rodeada de todos los respetos, siendo muy lamentable tan dolorosa pérdida.

Muy de veras nos asociamos al duelo de nuestro querido amigo don José de Llobet, hijos y demás familia enviándoles el testimonio de nuestro sincero pesar por tan sensible desgracia.

Otro abuso intolerable es lo que sucede con las setas. A medida que cada día van llegando las personas del campo con grandes cestas repletas de setas, se dirigen directamente a los acaparadores situados en la plaza de la Independencia y otros puntos de la ciudad, en vez de ir a la plaza de abastos a venderlos al público, con lo cual resulta que no solo se perjudican los gerundenses ya que los tienen que pagar caros si que también el Ayuntamiento pues deja de cobrar los arbitrios que pagarían los vendedores en la plaza.

Y sigan los abusos. En todas partes ha bajado el precio de la carne de todas clases, el pan, y otros artículos. Aquí continúa imposible la vida. Todo está por las nubes.

El gobernador civil interino Sr. Rey se ha propuesto acabar de una vez con el intolerable asunto de la venta de huevos. Y si así lo hace y logra cortar el mal de raíz, merecerá el aplauso unánime de los gerundenses y el nuestro.

A tal objeto ha prohibido terminante la exportación no solo de los huevos, sino de la volatería. No dejando embarcar nada es de creer que sobraría todo lo que hoy nos falta y los acaparadores que son nuestra ruina verán frustradas sus ansias de enriquecerse.

Pero para lograr los fines propuestos por el Sr. Rey es preciso que no se deje seducir por las promesas que le hagan los acaparadores y mantenga firmemente la orden prohibiendo la exportación. Primero Gerona.

VIAJANTES Y REPRESENTANTES

EN TODA ESPAÑA

Precisan urgentes para importantes negocios.

Escribir José Celarain. Apartado de Correos 103 San Sebastian.

Se ha encargado accidentalmente de la oficina del fiel contraste de pesas y medidas de esta ciudad, por defunción de don Francisco de P. Ciriquíán, el ingeniero don Juan Amigó.

Mañana se reunirá la Junta provincial de Defensa de la riqueza forestal.

Hasta el día 30 de los corrientes admitirán instancias para solicitar la plaza vacante de mozo del laboratorio municipal dotada con el haber anual de 1.350 pesetas.

El 7.º Batallón de Artillería de posición que guarnece esta plaza celebrará varias fiestas en honor de Santa Bárbara, Patrona de dicha arma. Se nos dice que se dirá una misa en la iglesia del Sagrado Corazón con asistencia de las autoridades, se dará una función en el Teatro Principal cedido ya por el Ayuntamiento, se distribuirá una suculenta comida a las tropas y se efectuarán otros festejos.

Ha sido nombrado auxiliar administrativo de segunda clase de la oficina del servicio catastral de la riqueza urbana, nuestro buen amigo don Juan Capella.

Teníamos razón al decir hace un mes, que las obras de reparación del piso de la

plaza de la Independencia se eternizarían. Así ha sucedido. A pesar de llevar ya unos dos meses trabajando los obreros de la brigada municipal, aun no se ha hecho la mitad de la obra.

Lo que son las obras por administración: malas, costosas y eternas.

Se está trabajando activamente por el ramo de guerra en las obras, que según noticias están presupuestadas en 25.000 pesetas y que afectan al cuartel de Santo Domingo. Se da mayor amplitud a la escalera principal, se están cambiando las losetas de piedra de los peldaños de la misma por ser muy gastados los antiguos, se ha derribado el portal que existía antes de llegar al gobierno militar, así como se efectúan otras obras de menor importancia, con las cuales habrá sufrido una mejora aquel antiguo lugar.

JOSÉ NOGUERA

Reparaciones y afinaciones de pianos y armoniums.

Permanecerá algunos días en esta.

Progreso, 21.—3.º

En la Cámara de Comercio e Industria de esta ciudad se han recibido del Ministerio de Fomento y pueden ser consultados por los interesados en la secretaría de la Corporación los siguientes proyectos de tarifas ferroviarios; de la Compañía de Hierro del Norte de España, las especiales de p. v. núms. 2 y 29 para el transporte, respectivamente, de cereales y sus harinas, granos de pienso molidos o sin moler, salvados, patatas, etc., y de reglamentaciones diversas acerca masas individuales y objetos de dimensiones excepcionales y vagones de propiedad particular; y las combinaciones entre la nombrada compañía y la de M. Z. A. especiales de p. v. n.º 102 para el transporte de las mercancías antes señaladas, y la de n.º 109 para el de maderas.

libros y periódicos

AGENDA DE BOLSILLO PARA 1919

Indispensable á todos los que tienen negocios propios ó ajenos.

Se lleva siempre en el bolsillo, y utilizada á tiempo, ahorra la memoria y refleja con fidelidad cuanto se ha hecho en cada día.

La agenda de bolsillo para 1919, no obstante su reducido volumen, contiene un extenso libro de anotaciones y cuanto se necesita saber sobre Correos, Telégrafos, Teléfonos, Radiotelegrafía, Cédulas personales, Equivalencias de pesas y medidas, Sistema monetario, etc, etc. No se puede pedir más.

Su precio es: de 2 días en plana, tela, 2 pesetas; con cartera de piel, 5; de 1 día, tela, 2,50; con cartera, 5,50. Agenda suelta para cartera de años anteriores: 2 días, 1 peseta; 1 día, 1,50. En provincias, 0,50, más franco y certificado.

De venta en todas las papelerías, objetos de escritorio, bazares y librerías de España, y en la Casa Editorial Bailly-Bailliére, Núñez de Balboa, 21, y Pl. de Santa Ana, 11, Madrid.

¿CÓMO SE CONSTRUYE UN BARCO? ¿QUÉ ES EL CARBÓN Y CÓMO SE EXPLOTA UNA MINA?

Esos y cien otros artículos sobre Geografía, Historia, Bellas Artes, Matrimonio y Hogar, Medicina e Higiene, Ciencias, Juegos y Sports puede usted leerlos casi de balde, y con regalo, en el «Almanaque Bailly-Bailliére para 1919». Trae además una completa Guía de New-York con grabados, que permite admirar cuanto tiene de notable la gran ciudad, y el acostumbrado Compendio de la guerra mundial, cuya imparcialidad reconocen los apasionados de uno y otro bando.

El «Almanaque Bailly-Bailliére para 1919», no obstante el encarecimiento de todas las cosas, continúa dando a sus compradores participación gratuita en un billete entero de la próxima Lotería de Navidad, y reparte entre ellos 1.000 décimos de 3 pesetas para la de Junio de 1919. No se puede pedir más por los antiguos precios de 1,50 en rústica, 2 en cartón y 3 en piel.

De venta en las papelerías, objetos de escritorio, bazares y librerías de España y en la Casa Editorial Bailly-Bailliére, Núñez de Balboa, 21, y Plaza Santa Ana, 11, Madrid.

Imp. de Viuda e Hijo de J. Franquet, Gerona.